

El grupo liberal veracruzano del periodo juarista

Carmen Blázquez Domínguez

Hoy en día ha adquirido particular importancia el estudio de los liberales veracruzanos del periodo juarista gracias a las nuevas perspectivas historiográficas que proporcionan el análisis de fuentes primarias no trabajadas aún para el tema que nos ocupa, y la reinterpretación de las ya conocidas. Lo novedoso en este caso es que la inquietud por comprender la conformación de un grupo político a partir de la identificación de sus intereses y actividades dentro de la sociedad local, ha llevado a cuestionar otros aspectos de la historia veracruzana del siglo XIX dejando de lado las versiones tradicionales.

Por lo común la visión histórica de Veracruz se ha limitado a relaciones cronológicas en donde acontecimientos y personajes no son objeto de reflexiones profundas, quizás por lo incompletas que son las fuentes documentales primarias del siglo XIX veracruzano. La información que debía contener el Archivo del Estado se ha perdido en cuanto a la época que nos interesa, la hemerografía regional es escasa y no guarda una secuencia y, por último, los archivos privados localizados a la fecha son relativamente pobres en información. De manera que sólo quedan los archivos municipales, notariales y eclesiásticos que en mayor o menor grado han logrado conservarse, y los archivos aduanales, fragmentados y de difícil acceso. Como fuentes primarias optionales han comenzado a utilizarse los archivos de figuras no veracruzanas que en alguna etapa de su vida estuvieron relacionadas con los liberales de esta entidad, como Benito Juárez y Porfirio Díaz, y la prensa nacional.

En consecuencia los liberales veracruzanos han sido considerados como un grupo de individuos de principios políticos definidos claramente en sentido liberal desde su aparición en la vida pública, homogéneo en intereses económicos y sociales, y fuertemente unificado en torno a la figura de Juárez. Sin embargo, esta concepción era insuficiente para esclarecer circunstancias históricas locales y las interrogantes sin respuesta impulsaron la búsqueda de explicaciones más amplias que permitieran entender mejor el medio social, económico y político en el cual se habían desenvuelto esos liberales veracruzanos.

Las investigaciones regionales que siguen la nueva tendencia, apoyadas en la documentación proveniente de los archivos disponibles, especialmente municipales y notariales, comienzan a proporcionar una panorámica histórica diferente y aumentan las posibilidades de interpretación social, económica y política del siglo XIX en Veracruz. En relación a los liberales veracruzanos, ahora se cuestiona su composición como grupo teniendo en cuenta sus antecedentes, el medio familiar, los nexos creados desde su niñez a su vida adulta, los intereses económicos en juego, las ambiciones políticas la dominación regional, etc... El conocimiento de esos factores permite la identificación de figuras claves dentro de la sociedad veracruzana así como la reconstrucción objetiva de su contexto histórico.

Por otro lado, deben recordarse las limitaciones que presentan este tipo de estudios y evitarse que los resultados obtenidos, aún parciales, conduzcan a generalizaciones de grupos o facciones no regionales que sí funcionan en el caso de Veracruz. Las identificaciones hechas en el grupo liberal veracruzano han permitido examinar desde otra perspectiva aspectos locales específicos que dependen a su vez de estructuras económicas, políticas o sociales más extensas.

Podemos señalar que el grupo liberal veracruzano del periodo juarista estuvo sujeto a dos influencias: la efervescencia política de la primera mitad del siglo XIX y el caudillaje típico de la época. Una gran mayoría de los liberales veracruzanos nació entre finales de la colonia y el inicio del México independiente, de manera que muchos de ellos fueron testigos de la lucha por la conformación de un gobierno estable. Se buscaba una forma de organización; unos pretendían encontrarla en el pasado, manteniendo las instituciones del régimen colonial, y otros en el porvenir mediante la transformación del sistema político y de la sociedad. Del conflicto entre las dos tendencias había de originarse un estado crónico de disputas militares y sociales que duraron más de medio siglo. Los liberales veracruzanos nacieron, se educaron y se iniciaron como profesionales y políticos a lo largo de esta etapa. Para 1833 muchos ya eran hombres maduros, otros adolescentes y algunos apenas niños, pero en todos habían dejado sus huellas las experiencias vividas entre la inestabilidad política, las guerras extranjeras y la crisis económica.¹

La segunda influencia, el caudillaje, pone de relieve la importancia que tuvo para los liberales veracruzanos la figura de Antonio López de Santa Anna en la primera mitad del siglo XIX, y las de Benito Juárez y Porfirio Díaz en los años posteriores.

Como la etapa formativa del grupo liberal veracruzano fue precisamente aquélla calificada como santañista, cuando las definiciones políticas no estaban dadas aún, el impacto de la personalidad del caudillo sobre sus integrantes debe analizarse tomando en cuenta que este último también provenía de una familia criolla acomodada y que siempre conservó los excelentes vínculos creados por las relaciones familiares en la provincia de Veracruz. La identificación de figuras claves en la sociedad regional así como el examen detallado de la práctica política municipal y estatal hacen evidente la vinculación entre los intereses de comerciantes, propietarios, hacendados y empresarios criollos y los intereses santanistas. Cabe recordar que de 1841 a 1853 Antonio López de Santa Anna fue el portavoz del descontento de cosecheros de tabaco y algodón quienes a su vez controlaban gran parte del comercio y de la propiedad local.²

Además, la personalidad del caudillo veracruzano se adaptó a una de las características del romanticismo del siglo XIX que también influyó en el grupo liberal veracruzano: la concepción de los hombres providenciales. Santa Anna es el mejor ejemplo de esta nación, de esa idea producto de la fusión de la fe en la providencia predicada por el cristianismo y el atavismo mágico de las culturas prehispánicas que lleva a esperar y a exigir "milagros" del hombre providencial sin reparar en su humanidad.³

¹ Raúl Mejía Zúñiga, *Benito Juárez y su Generación*, México, SepSetentas, núm. 30, 1972.

Margarita Olivo Lara, *Biografías de Veracruzanos Distinguidos*, México, Museo Nacional de Antropología e Historia, 1929.

Leonardo Pasquel, *Cordobeses Distinguidos*, México, Editorial Cítlaltépetl, 1984.

Jalapeños Distinguidos, México, Editorial Cítlaltépetl, 1975.

La generación liberal veracruzana, México, Editorial Cítlaltépetl, 1972.

² Archivo Municipal de Córdoba (AMC), Actas de Cabildo, 1830-1850; Archivo Municipal de Orizaba (AMO), Actas de Cabildo, 1830-1850; Archivo Municipal de Veracruz (AMV), Actas de Cabildo, 1830-1850; Archivo Municipal de Xalapa (AMX), Actas de Cabildo, 1830-1850; Protocolos Notariales de Córdoba (PNC), 1830-1850; Protocolos Notariales Orizaba (PNO), 1830-1850; Protocolos Notariales de Xalapa (PNX), 1830-1850.

Fernando Díaz Díaz, *Caudillos y Caciques*, México, El Colegio de México, 1972.

Manuel Rivera Cambas, *Historia Antigua y Moderna de Jalapa y de las revoluciones del estado de Veracruz*, México, Imp. de I. Cumplido, 1869-1871, vol. 5.

Manuel B. Trens, *Historia de Veracruz*, México, 1950, vol. 4.

³ Fernando Díaz Díaz, *Caudillos y Caciques*, Op. Cit.

Agustín Yáñez, *Santa Anna. Espectro de una sociedad*, México, Ediciones Océano, 1982.

Para las figuras de los dos caudillos posteriores, Benito Juárez y Porfirio Díaz, aun cuando la fuerza de su influencia en Veracruz no es similar a la ejercida por Santa Anna, vale la pena el análisis de sus relaciones con los liberales veracruzanos porque la conformación de estos últimos como partido ya se ha dado y su filiación política es definida. Se trata ahora de proseguir la identificación de vínculos e intereses que convergen en la sociedad regional, para detectar los cambios y adaptaciones políticas y económicas que trajo consigo la transición entre el triunfo de la república y los inicios del porfiriato.⁴

Paralelamente a las dos influencias descritas ha sido posible establecer afinidades y diferencias que ayudan a conocer quién es quién dentro de las diversas sociedades regionales, los nexos que sostienen tanto en su medio ambiente como fuera de él, la facción con la cual se identifican y los intereses políticos y económicos que defienden.

Una de las primeras afinidades que debe mencionarse es el origen familiar. La mayoría de los liberales veracruzanos provenía de familias criollas cuyos integrantes eran comerciantes, propietarios rurales o ejercían profesiones liberales como medicina o abogacía. Estas familias convivieron socialmente y, estimuladas por actividades e intereses afines, crearon lazos que pasaron de una generación a otra. Un ejemplo claro son los López de Santa Anna con quienes tuvieron contacto familias de liberales prominentes como la de los Lerdo de Tejada y la de los Gutiérrez Zamora. Dichos vínculos se utilizaron con el tiempo para solicitar ayuda o apoyo y para concertar alianzas político-militares.

Otra similitud resulta ser un estatus de vida acomodado en mayor o menor grado. Es decir, la posibilidad de contar con recursos económicos facilitó la educación de los hijos, ya en su región natal o fuera de ella, en México o Puebla, en escuelas como el Colegio de San Ildefonso, el Colegio Militar, el Seminario Palafoxiano o el Colegio Carolino.

Igualmente casi todos los liberales veracruzanos, apoyados en la experiencia política derivada de los pronunciamientos militares y en el interés familiar por las cuestiones públicas, iniciaron su carrera política ocupando diversos cargos en la administración municipal, para pasar de ahí a la administración estatal e ingresar finalmente en la política nacional.⁵

El contacto con el exterior es una afinidad más. Muchos de los integrantes del grupo liberal veracruzano viajaron al extranjero antes de mediados de siglo, por iniciativa propia o debido al destierro político. De manera que tuvieron contacto con el expansionismo económico motivado por el industrialismo europeo y la experiencia vivida influyó sus concepciones

⁴ Alberto Ma. Carreño (ed.), *Archivo del General Porfirio Díaz. Memorias y Documentos*. 30 vols. México, UNAM, 1947-1961, vols 1867-1880.

José Ma. Mata, *Correspondencia privada de ... con D. Melchor Ocampo*. Morelia, Mich., Tip. Mercantil DRL, 1959.

Ignacio de la Llave, *Correspondencia privada de ... 1860-1861*. Xalapa, Seminario de Historia, Unidad Interdisciplinaria de Antropología e Historia de la Universidad Veracruzana, 1984. (Inédita).

⁵ PNC, 1830-1850; PNO, 1830-1850; PNX, 1830-1850.

Manuel Arellano Zavaleta, *Gutiérrez Zamora. Defensor de la Reforma*, Veracruz, Publicaciones del Estado de Veracruz, 1970.

Carmen Blázquez Domínguez, *Guía de Comerciantes del Archivo Notarial de Xalapa. 1800-1883*. Xalapa, Seminario de Historia, Unidad Interdisciplinaria de Antropología e Historia de la Universidad Veracruzana, 1983. (Inédito).

—, *Miguel Lerdo de Tejada. Un liberal veracruzano en la política nacional*, México, El Colegio de México, 1978.

Frank A. Knapp, *Sebastián Lerdo de Tejada*, Xalapa, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Veracruzana, 1962.

Raúl Mejía Zúñiga, *Benito Juárez y su ... Op. Cit.*

sobre economía, política, educación, colonización, urbanización, etcétera.⁶

Por ultimo, hay un proceso de búsqueda de mejoramiento material que parece seguir un patrón similar en las familias de liberales veracruzanos. Este proceso se inicia con las actividades del padre que, en un alto porcentaje, son mercantiles; pasa a la acumulación de capital que permite la adquisición de propiedad rural o urbana y termina en la inversión empresarial. Se realiza además al mismo tiempo que alguno de los miembros de la familia se desempeña en la política local o nacional, aprovechando los cargos públicos en beneficio de intereses particulares aduciendo un "espíritu de empresa" que pretende impulsar la "modernización" del país.

A este respecto debe indicarse que el proceso descrito, producto del análisis e identificación de liberales veracruzanos a través de la consulta de archivos municipales y notariales, se ajusta a la concepción que sostiene Margarita Urías sobre el surgimiento de un grupo de "comerciantes-empresarios" al inicio del México independiente. Si se profundiza en los antecedentes familiares de este grupo liberal, se encontrará que la mayoría de sus integrantes provenían de familias que pueden quedar encuadradas en el esquema de "comerciantes-empresarios".⁷

Podemos citar tres ejemplos. En la zona del puerto de Veracruz la familia Gutiérrez Zamora comenzó a ejercer el comercio en pequeña escala desde principios de siglo; con el tiempo, José, uno de los hijos, desplegó actividades mercantiles de gran alcance en unión de agentes de comercio de relevancia como Ramón Vicente Vila, Francisco M. Prida y Jorge de la Serna y Barros, mientras su hermano Manuel se convertía en una de las figuras centrales de la política veracruzana y ocupaba la gubernatura de la entidad.⁸

En la región de Córdoba y Orizaba la familia de la Llave, dedicada al cultivo y explotación del tabaco desde la época colonial, se vinculaba con Agustín Legrand y Teodoro Labadie, comerciantes del mismo ramo y representantes de Manuel Escandón, en tanto que uno de sus miembros, Ignacio, ha-

Margarita Olivo Lara, *Biografías de Veracruzanos...*, Op. Cit.

Leonardo Pasquel, *Cordobeses Distinguidos*, Op. Cit.

———, *La generación liberal veracruzana*, Op. Cit.

———, *Jalapeños Distinguidos*, Op. Cit.

———, *Ignacio de la Llave*, México, Editorial Cítlaltépetl, 1981.

———, *Manuel Gutiérrez Zamora*, México, Editorial Cítlaltépec, 1977.

⁶ José Ma. Mata, *Correspondencia privada de...*, Op. Cit.

Raúl Mejía Zúñiga, *Benito Juárez y su...*, Op. Cit.

Margarita Olivo Lara, *Biografías de Veracruzanos...*, Op. Cit.

Jorge L. Tamayo (ed.), *Benito Juárez. Documentos, Discursos y Correspondencia*, México, Editorial Libros de México, S. A., 1975, vols. 1840-1850, (15 vols.).

⁷ AMC, Actas de Cabildo, 1800-1850; AMO, Actas de Cabildo, 1800-1850; AMV, Actas de Cabildo, 1800-1850; AMX, Actas de Cabildo, 1800-1850; PNC, 1800-1850; PNO, 1800-1850; PNX, 1800-1850.

Carmen Blázquez Domínguez, *Guía de Comerciantes...*, Op. Cit.

———, *Miguel Lerdo de Tejada. Un liberal...*, Op. Cit.

Frank A. Knapp, *Sebastián Lerdo de Tejada*, Op. Cit.

Leonardo Pasquel, *Cordobeses distinguidos*, Op. Cit.

———, *Jalapeños Distinguidos*, Op. Cit.

———, *La generación liberal veracruzana*, Op. Cit.

Margarita Urías, "Manuel Escandón: de las diligencias al ferrocarril, 1833-1862", en Cardoso, Ciro F. S., y otros, *Formación de Desarrollo de la Burguesía en México*, México, siglo XXI, 1979.

⁸ AMV, Actas de Cabildo, 1800-1850; PNX, 1800-1850.

Manuel Arellano Zavaleta, *Gutiérrez Zamora. Defensor...*, Op. Cit.

Carmen Blázquez Domínguez, *Guía de Comerciantes...*, Op. Cit.

Leonardo Pasquel, *La generación liberal veracruzana*, Op. Cit.

———, *Manuel Gutiérrez Zamora*, Op. Cit.

cía carrera política en la administración municipal y estatal convirtiéndose en la cabeza de la facción liberal de la localidad.⁹

Por último, en los alrededores de Xalapa se dejó sentir la influencia de los Lerdo de Tejada, descendientes de un comerciante español establecido en el puerto de Veracruz hacia 1800, quienes también desarrollaron actividades mercantiles y se ligaron con miembros de la oligarquía local como los Priani, los Sayago, los Pasquel y los Lascuráin, al mismo tiempo que uno de los hijos, Miguel, ingresaba en la política nacional. Dos de sus hermanos, Francisco y Angel, pretendieron la instalación de ferrocarriles urbanos y de vapores en los lagos del valle de México cuando él era oficial mayor del Ministerio de Fomento. La costumbre se continuó cuando otro de los hijos menores, Sebastián, hizo carrera pública para alcanzar la silla presidencial.¹⁰

Probablemente el proceso de mejoramiento material que siguen familias de liberales veracruzanos como las señaladas y el hecho de que sus integrantes pueden ser considerados como "comerciantes-empresarios" sin definición política y en busca de alianzas que garanticen un poder estable que defienda sus intereses regionales, explique un poco más las vinculaciones con Santa Anna en la primera mitad del siglo XIX.

Durante esa etapa, la dinámica creada por la práctica mercantil y la acumulación de capital llevó a la búsqueda de mecanismos de control reforzados socialmente por relaciones de parentesco, ejercicio del poder político y relaciones económicas locales y externas que facilitaran la asociación con el capital extranjero y el monopolio de comunicaciones, transportes y mercados.

De 1856 en adelante las metas empresariales de "comerciantes-empresarios", muchos de ellos integrantes del grupo liberal veracruzano, coincidieron con la política económica liberal y esta afinidad permitió la fusión de propósitos encaminados al fomento del "progreso nacional". Se otorgaron concesiones para obras de infraestructura, se autorizó la apropiación legal de la tierra, se liberaron las propiedades y créditos eclesiásticos y se instauró el libre cambio.¹¹

Ahora, de la misma forma en que se encontraron afinidades entre los liberales veracruzanos también se detectaron diferencias, aunque es importante indicar que estas últimas surgieron con el tiempo, sobre todo a partir de la revolución de Ayutla, cuando su definición política ya era clara, y que no son en ningún caso diferencias creadas por principios ideológicos.

Una primera diferencia que va delineando intereses económicos y políticos concretos la constituye la permanencia en la región natal y la migración a la capital. Es decir, conforme pasan los años, se crea una especie de divi-

⁹ AMC, Actas de Cabildo, 1800-1850; AMO, Actas de Cabildo, 1800-1850; PNC, 1800-1850; PNO, 1800-1850.

Ignacio de la Llave, *Correspondencia privada de...*, *Op. Cit.*

Leonardo Pasquel, *Cordobeses Distinguidos*, *Op. Cit.*

_____, *La generación liberal veracruzana*, *Op. Cit.*

_____, *Ignacio de la Llave*, *Op. Cit.*

¹⁰ AMV, Actas de Cabildo, 1800-1850; AMX, Actas de Cabildo, 1800-1850; PNX, 1800-1850.

Carmen Blázquez Domínguez, *Miguel Lerdo de Tejada. Un liberal...*, *Op. Cit.*

_____, *Guía de Comerciantes...*, *Op. Cit.*

Frank A. Knapp, *Sebastián Lerdo de Tejada*, *Op. Cit.*

¹¹ AMC, Actas de Cabildo, 1820-1860; AMO, Actas de Cabildo, 1820-1860; AMV, Actas de Cabildo, 1820-1860; AMX, Actas de Cabildo, 1820-1860; PNC, 1820-1860; PNO, 1820-1860; PNX, 1820-1860.

Manuel Rivera Cambas, *Historia Antigua y...*, *Op. Cit.*

Manuel B. Trems, *Historia de Veracruz*, *Op. Cit.*

Margarita Urias, "Manuel Escandón: de las diligencias...", *Op. Cit.*

sión entre los liberales veracruzanos que emigraron a la ciudad de México para continuar la práctica de las actividades paternas o en busca de educación y los que se quedaron en sus localidades. Los primeros, muchos de ellos ubicados en la capital desde muy jóvenes, desarrollaron su carrera política en el altiplano adquiriendo una perspectiva distinta de los problemas nacionales y conservando el contacto con su región de origen a través de los vínculos familiares. Este es el caso de los Lerdo de Tejada, los Díaz Covarrubias, Rafael Lucio, Manuel Díaz Mirón, José Ma. Mata. Los segundos se formaron y desenvolvieron políticamente a nivel estatal, con una visión regionalista aunque mantuvieron nexos fuera de Veracruz. Por ejemplo Manuel Gutiérrez Zamora e Ignacio de la Llave.¹²

Posteriormente, en el periodo de la reforma, las diferencias surgen por intereses políticos derivados de la lucha por el poder y el momento y el modo de efectuar las reformas liberales. Las facciones dentro del grupo liberal veracruzano comienzan a definirse haciéndose más marcadas sus divisiones al entrar en juego intereses económicos que involucraban el libre cambio, la colonización, la industrialización, etcétera.¹³

Una última diferencia, que posiblemente se encuentre en grupos liberales de otras entidades, se crea por el hecho de que el grupo liberal veracruzano del periodo juarista está conformado por dos generaciones: la generación que nació alrededor de 1820, considerada como parte de la generación liberal de 1857: Ignacio de la Llave, Miguel Lerdo de Tejada, Manuel Gutiérrez Zamora, José Manuel de Emparan, Manuel Díaz Mirón, José Ma. Mata...; y la generación de los 30: José Ma. Mena, Joaquín Alcalde, Ignacio Salas, Manuel Ma. Alba, los hermanos Díaz Covarrubias, Juan de la Luz Enríquez, Julio Zárate... La primera es la generación que vivió la efervescencia política provocada por las reformas liberales de 1833 y cuya definición política se inició a partir de la última dictadura santanista. La segunda recibió la influencia de la anterior, que actuó como eslabón en cuanto al traspaso de ideología y experiencia, e hizo su aparición política durante la guerra de reforma.¹⁴

Las afinidades y diferencias que hemos tratado no son tajantes ni definidas, especialmente, como ya señalamos, en la primera mitad del siglo XIX cuando la figura de Antonio López de Santa Anna es muy fuerte al igual que sus relaciones e intereses. La conformación de partidos políticos tampoco es clara, como sucede desde la guerra de reforma. Por ello es importante la identificación de figuras regionales, ya que sólo de esa manera podrán explicarse casos como el de liberales radicales que en su etapa formativa colab-

¹² Manuel Arellano Zavaleta, *Gutiérrez Zamora. Defensor...*, Op. Cit.

Carmen Blázquez Domínguez, *Miguel Lerdo de Tejada. Un liberal...*, Op. Cit.

Frank A. Knapp, *Sebastián Lerdo de Tejada*, Op. Cit.

Margarita Olivo Lara, *Biografías de Veracruzanos...*, Op. Cit.

Leonardo Pasquel, *Cordobeses Distinguidos*, Op. Cit.

—, *La generación Liberal Veracruzana*, Op. Cit.

—, *Ignacio de la Llave*, Op. Cit.

—, *Jalapeños Distinguidos*, Op. Cit.

—, *Manuel Gutiérrez Zamora*, Op. Cit.

¹³ Alberto Ma. Carreño (ed.), *Archivo del General...*, Op. Cit. vols. 1862-1867.

Ignacio de la Llave, *Correspondencia privada de...*, Op. Cit.

José Ma. Mata, *Correspondencia privada de...*, Op. Cit.

Jorge L. Tamayo, *Benito Juárez. Documentos...*, Op. Cit. Vols. 1850-1867.

¹⁴ Raúl Mejía Zúñiga, *Benito Juárez y su Generación*, Op. Cit.

Margarita Olivo Lara, *Biografías de veracruzanos...*, Op. Cit.

Leonardo Pasquel, *Cordobeses Distinguidos*, Op. Cit.

—, *Jalapeños Distinguidos*, Op. Cit.

—, *La generación Liberal Veracruzana*, Op. Cit.

raron con administraciones santanistas. En la segunda mitad del mismo siglo los liberales veracruzanos formaron grupos según la afinidad de sus intereses y gravitaron en torno a otros personajes nacionales como el mismo Benito Juárez, Sebastián Lerdo de Tejada y Porfirio Díaz.